

# 祝 E19 中央自動車道 座光寺スマートIC 開通式

中日本高速道路株

飯田市



広報

# 座光寺

2021  
6  
No.57



## 座光寺風景

## 座光寺スマートインターチェンジ開通式

3月28日（日）17時の開通に先駆け、同日14時からエス・バードにて開通式が開催されました。当日は、あいにくの雨天となりましたが、華々しくテープカットが行われました。

● 棚田 夢良さん  
ぼくは、森林がほとんどなくなり虫たちが住みにくくな

● 串原 彩心さん  
リニアが通っていて家も住人もふえてにぎやかな座光寺になってると思います。ぶ台ざくらも、もつと有名になって世界中の国から見に来てほしいです。わたしたちが二十さいの時はさくらや家、ゆたかなしぜんでみんなが住みたい座光寺になってほしいです。

● 檜原 煌成さん  
都会のようになっていて人口がすごく多くなつたらいいと思います。人が少ないのが少し悲しいので、ふえれば電車もたくさん通つたらいいなと思います。建物もたくさんふえて、お母さんの家の近くではたられればいいなと思います。

● 古林 粹さん  
わたしの家の近くをリニアモーターカーが通ります。駅のまわりには、たくさんのお店や大きな公園ができたらいいなあと思います。コロナがなくなつてマスクをはずして、座光寺にたくさんの方が来て、にぎやかになつたらいいと思います。

● 宗像 香太郎さん  
ぼくが思う理想の座光寺は、まずリニアが開通していることです。今工事が始まっていますが、「二〇二七年には完成しないんじゃないか。」と、いう声もきこえるので心配です。次は、大型商業施設がたくさんできていることです。交通もべんりになり、座光寺が大きくせい長しているといいですね。

● 古林 粹さん  
わたしの家の近くをリニアモーターカーが通ります。駅のまわりには、たくさんのお店や大きな公園ができたらいいなあと思います。コロナがなくなつてマスクをはずして、座光寺にたくさんの方が来て、にぎやかになつたらいいと思います。

リニア開通に向け、スマートインターチェンジ開通など座光寺が大きく変化しようとしています。十年後に二十歳を迎える座光寺小学校四年生の皆さんに座光寺の未来について思いをさせてもらいました。 ※次号も掲載予定です。

はたち  
二十歳になった時 夢の座光寺

# 今年度の重点項目と活動方針について

## 座光寺自治会の本年度の活動に向けて

自治会長 牧野 光彰



活かした魅力あるまちづくりが重要であることから、観光や産業振興のための「北部地域振興ビジョン」の策定と推進を飯田市に働きかけ、協力してまいります。

自治会では「第二次座光寺地域基本構想・基本計画」をベースに、「あなたも私も暮らしやすい、自然・歴史・文化・ものづくりが煌めく新舞台『麻績の里座光寺』」の実現に向けて、六つのまちづくり基本方針に基づき活動を実践していきます。

昨年度、地域に新しい扉が開かれました。長年の夢であった座光寺スマートインターチェンジが三月二十八日に開通しました。コロナ禍にあつて人の移動が制限され、観光誘客は難しい状況ですが、世の中の落ち着きに併せ、多くの方がここを通り訪れていただけるものと思えます。来年は、お練りまつり、元善光寺の御開帳と、たくさんの方が集まる大きな行事が予定されており、地域振興につながるため、地域の魅力を様々な方法で発信していきたいと考えております。さらに、スマートインターチェンジやリニア中央新幹線の整備を地域振興につなげるには、飯田市北部地域（座光寺、上郷、橋北）の魅力を最大限に

に、スポーツや生涯学習の活動を推進します。

「自然と歴史・文化を活かし育むまちづくり」では、史跡恒川官衙遺跡を含め座光寺地域の豊かな歴史と文化資源を活かした二〇〇〇年浪漫の郷づくりの推進、「桜ガイド」の実施、新しく組織された「浪漫の郷座光寺案内人」の活動支援に取り組みます。

「健やかに安心して暮らせる住みよいまちづくり」では、高齢者や一人暮らしの方々が安心して日々の生活を営まれるよう、環境の整備や見守り活動を行います。

「地域特性を活かした元気な産業のまちづくり」では、農・商工や「座 女子力」などの連携による座光寺の特産品や名物の探求、シードルを通じた渋谷・奈良との「みどりの環交流事業」等を推進します。

「人と自然に優しいインフラ整備」では、リニア関連事業に協力しながら、地権者等関係者に寄り添った対応を事業主体に求め、関係者の不安を解消できるよう努めます。

五委員会と五特別委員会と連携し、コロナ下における新しい生活様式での活動のあり方を研究、六年目を迎える基本

構想・基本計画については、地域を取り巻く情勢を踏まえ見直しに向けた検討を進めます。また、本年度から委員会委員の選出方法を変更したところですが、引き続き、委員定数の検証と必要に応じた見直しを進めてまいります。

心豊かにいきいきと暮らせる「麻績の里 座光寺」を、「自ら考え・行動する」ことを基本に、みんなで創っていきましょう。

## きれいな座光寺を目指して

環境衛生委員会

委員長 棚田 祐一



初めての大会ではありませんが委員の皆さんと、共に頑張りたいと思います。

活動方針は引き続き、ゴミのないきれいなまちを目指し「ごみを捨てない、落ちていたら拾う運動を進めていく」です。

重点目標は、一、各集積場における家庭ゴミの分別及び適正処理が不良の為、回収がされず取り



座光寺プロモーションビデオより

残されてしまう物を無くす啓発活動。  
二、地域一斉河川清掃・草刈り作業の推進。

数多くの人員を必要とする事業につきましては、各地区に積極的なご協力をいただいております。

これから少子高齢化の影響等、作業出来る人員の減少が心配されており、負担の軽減など含めてより良い方策がないか考えていければと思います。もし、ご意見等ありましたら各地区の委員、もしくは自治振興センターを通じて意見を頂ければと思います。

きれいな座光寺を作るため、座光寺に住む皆さんの協力が何よりも大切です。今後ともよろしくお願致します。

### 子どもの安全を守ります

生活安全委員会

委員長 塩澤 良人



先日、雨降りが心配される中、昨年出来なかった小学校の交通安全教室に参加協力しました。小学生の一生懸命な姿を見るにつけて、子どもたちの安全を守る活動に力を入れたい思いを強く持ちました。

- 一、交通安全意識の育成
- ・ 小学校と協働した交通安全啓発
- ・ 交通安全運動期間の人波作戦
- ・ 飲酒運転防止対策の実施
- ・ 交通安全を呼びかける生活安全パトロール

- 二、地域の防火防犯意識の向上
- ・ 下校時における定期的なパトロールの実施
- ・ 防犯灯の管理
- ・ 小学校と協働した防火防犯啓発活動
- ・ 消防団との地区内広報

### 日常的な見守り支え合いを

健康福祉委員会

委員長 渡邊 誠



五月は、一人暮らし高齢者の見守りとして、コロナ対策の上、声かけ訪問を実施しました。こんな時代だからこそ、日常的な近所での声かけをお願いしたいと思います。一、ふれあいサロンやいきいき広場の運営により、高齢

者が集う場所作りの推進と人生の先輩方へのねぎらいと感謝の気持ちで「敬老祝賀会」を実施。

- 二、矯風会との伝統文化継承行事「おやす作り」
- ・ 小学校六年生を対象にして、毎年実施しております。お正月飾りを伝承していく大切な事業だと考えています。

- 三、戦没者の慰霊と不戦の誓いを新たに「戦没者慰霊祭」を座光寺地区遺族会と実施。
- ・ その他、地域がお互い支えあえる事業を実施してまい

ります。皆様のご協力・ご参加をよろしくお願い申し上げます。

### 「今できること」を着実に

公民館長 片桐 善昭



今年度より公民館長を務めさせていただきます片桐です。よろしく願います。

令和三年度の公民館委員会事業については、コロナの収束が見えない中、昨年と同様地域の皆さんの参加協力をいただき成り立つスポーツ、文化等各種事業については、今までと同じ運営方法では開催が難しくなっています。安全安心を確保し、学習・交流・親睦が停滞しないように、「今できること」は何か、新たなモデル、仕掛けは今がチャンスと、委員が知恵を出し合い次に繋がる企画を考えていき

たいと思います。

その為にもコロナ感染対策についても、地域の共通する課題として、学習会等も計画し、地域の皆さんと共有する

ことで、今後の企画運営に生かしていきたいと考えます。今年度の重点事業として

は、

- 一、引き続き将来を担う子どもたちに、座光寺の素晴らしい自然・歴史文化を学習し誇りと愛着、将来の目的が持てるよう、保護者・地域・諸団体との連携、豊富な施設等利活用し、体験・学習できる場を提供していきます。
- 二、「麻績いきいき大学」・「子育て応援講座」など開講し、教養・情報交換など交流・親睦を深めてまいります。

また、昨年度延期となつて令和二年度成人式は八月十五日に開催します。ご理解ご協力をよろしくお願い致します。

### 麻績の里を元気にしませんか？

麻績の里振興委員会

委員長 筒井 誠逸



座光寺地区の皆様「麻績の里振興委員会」で、地元活力を生かすボランティアと一緒にやりませんか？

現在「麻績の里振興委員会」では、

- 一、元善光寺周辺を中心とした、おもてなし事業
- 二、舞台桜・石塚桜の維持管理と舞台校舎の利活用
- 三、南本城跡の整備と利用及び管理
- 四、竹宵による「幻想的な光で、地域に広がる一つの輪」の活動を行っています。

昨年は、新型コロナウイルス感染の影響が大きく、桜まつり中止・舞台校舎のイベント中止・竹宵も規模の縮小となりました。

色々なイベントが開催できない状況は、私共の様なボランティア団体には、コミュニケーション不足などにより多大なダメージとなりました。



ニュースポーツ研修会で「ボッチャ」体験

今年度の重点目標として

- 一、会員組織の再構築
  - 二、事業内容の見直し
  - 三、会の活動の周知
  - 四、新しい仲間の勧誘
- に力を入れていきたいと思いをします。「自然と歴史・文化を生かしたまちづくり」が重点項目でもあります。

桜の好きな方、音楽や演劇などが好きな方、イベントを企画・運営することが好きな方、「大歓迎」いたします。一緒に楽しみましょう！

### 自然を守り楽しい活動を

#### 水辺の広場委員会

本年度、自然と歴史、文化を活かし育むまちづくりを目指して、天竜川河川敷の水辺の広場の環境を保全し、座光寺が持つ自然を理解し、地域住民が集う交流の場としての活用のために活動していきます。

- ・水辺の広場が子どもから大人までが楽しめる憩いの場となるようにこいのぼりの設置をする。
- ・年三回の草刈り（五月、七月、九月）及びゴミ拾いをする。
- ・アメシロの駆除、石川除保

全への協力をする。

水辺での川遊びなど水辺の広場を遊び尽くす。

### 原点に立ち返り

麻績の里 ふるさと応援倶楽部

委員長 湯沢 和行



近年リニア中央新幹線事業により、長野県駅への交通網の整備が進み、近い将来、東京・名古屋都市部・外国への移動が短時間となり、地域の産業や生活環境が激変すると想定されます。これをチャンスと捉え座光寺の魅力である自然・歴史・文化を活かした交流を図り、地域産業をはじめ座光寺に暮らす人たちが物心共に豊かになることを夢見たいものです。

今年度力を入れたいことは、

原点に立ち返り、座光寺を良くしようと活動する参加団体の「皆様の声を聞き」「皆様のアイディアにより」「連携」して以下の事を具体的目標とします。

### 一、夢を語る会開催

各団体会員がふるさとを盛り

上げるため、将来を見据え多くの戦略を語り合う場を設定

### 二、情報発信事業

①「麻績の里座光寺便」の充実（年三回発行）②ホームページ情報発信隊の活性化のため、専門家によるアドバイス受講

三、ふるさとパックの企画・販売、地産にこだわった特産物販売事業者の設立検討

どうぞよろしくお願ひします。

### 後世に伝えたい記録と記憶

歴史に学び地域をたずねる会

会長 田口 博人



一、地域の聞き語り本「語り継ぎたい『昭和・平成の記憶』」の出版

平成二十三年度から、今、

聞いておかないと語れる人がいなくなってしまうという思いで、戦前から戦後の農業や地域振興のお話やその他を四十五人以上の多くの方から録音、写真、ビデオをとって聞き取りを行って来たものが、いよいよ本年度完成しま

す。多くの方々に御覧いた

だきたいとの思いを込めて作成・編集してきました。皆様に読んでいただける様に、地区内注文を取る予定でいます。よろしくお願ひします。

### 二、座光寺を知る歴史講演会・地域探訪

リニア時代に向けて、変わりゆく地形や風景の中で歴史・文化・人の暮らしを五感で感じながら、ふるさとの様子を記憶にとどめ、未来を展望する地域探訪会や学習会を行っていきたく思います。その際は、是非ご参加ください。

### 一歩一歩の前進

二〇〇〇年浪漫の郷委員会

前会長 湯沢 英範



### ◎ガイド事業の充実

昨年、「ガイドの会」が発足しましたが、コロナの影響で二件のガイド活動しか出来ませんでした。今年こそは、座光寺の歴史資産や豊かな自然景観を活かしたガイドを展開して、外からのお客が地域

を往来する姿を見たいもので

す。そのためには、南信州観光公社等との連携強化とガイドの質の向上を目指します。

### ◎発信力の強化

座光寺の秘めたる宝は「知る人ぞ知る」といった存在で、残念ながら座光寺の中ですら認知度が低い状況です。座光寺のホームページコンテンツの充実を図り、地域内外へ発信すると共に、各施設の整備や維持管理を進めます。加えて、モデルコースの情報発信に努めます。

### ◎ガイドダンス施設の検討

国史跡「恒川官衙遺跡」は、整備計画に従い恒川清水や公園化の作業が進められています。最大の関心事である「ガイドダンス施設」の整備内容について、意見要望を早期にまとめ、伊那谷の歴史を俯瞰する機能を持った、当地域の拠点となるような施設整備を求めてまいります。



コロナ禍の中での

事業と交流

パノラマファーム大門

場長 長沼 豊



渋谷区・奈良市との交流が止まっている中、交流再開時に向けての農地の維持管理と交流環境の整備を行います。また、地元の方にパノラマファーム大門の事業を知ってもらえるような交流の機会を計画します。

環境維持栽培事業

・渋谷りんごパークの管理

昨年渋谷区民と定植したりんごの木四十本の管理育成を行い、りんごの実が成長していく情報を届けていきます。

・南天の管理

今年三月に定植した三百本の苗木を管理育成して景観維持と三年後の収穫の準備を行います。

販売・消費拡大活動事業

都市との交流の見通しがつかない今、地元（壮年団）の方に、りんごの管理や草刈り等の体験を行う中で、パノラマファーム大門の活動を知っ

てもらい、大門原一帯の魅力・将来の姿・活用方法等の意見交換を行う。

また、昨年高校生の地域人教育でシードルを取り上げてもらい、シードルを飲む文化を育てる大切さに気付かされました。これからも若い人達と飲む文化の定着に取り組んでいきたいと思えます。

土地利用計画の運用管理

土地利用計画運営委員会

委員長 唐沢 浩



土地利用計画は、「あなたも私も暮らしやすい自然・歴史・文化・ものづくりが煌めく新舞台『麻績の里 座光寺』の旗標の下で『人の生活、暮らしに優しい土地利用を進め住みよい地域を目指します』に向けて、地域の合意を図りながら、座光寺の持つ特性（里山・文化・歴史・景観・桜等）を踏まえた計画を次代を担う子らに引き継ぐために策定されています。」「自分たちがルールを作り自分たちが地域づくりを進め

る」を基本整備方針として、屋外広告物に関する事や建築物を建てる時などに地域独自ルールが設定されています。

平成三十一年四月に変更された座光寺地域土地利用計画に基づき、土地利用の継続的な見直し、独自ルールの運用等適切な管理を進めます。

皆で力を合わせて

日赤奉仕団 座光寺分団

分団長 井原ゆかり



一、一つ一つの活動を確認しながら積み重ねていく  
今回、座光寺分団は全員が入れ替わり、ほとんどが、日赤奉仕団とは？からの勉強です。そんな中、物資共同購入・活動資金の収納等、活動は次々と始まっています。今年度は、とにかく皆で協力しながら、積み重ねていくしかないと思っています。  
二、防災倉庫などの確認  
六月班長会にて、防災倉庫の場所・日赤の物品等の確認をする予定です。多くの団員が何があるのか知っているこ

とで、もしもの時に役立つと思えます。

今回春季訓練での炊き出しは現在の状況を鑑み、中止となりました。次回スムーズにできるように準備していきたいと思えます。

有事の出勤に備えて

座光寺消防団

分団長 伊藤 恭平



日頃より消防団活動にご理解ご協力を頂きまして誠にありがとうございます。  
今年度は新たに二名の新入団員が加わり、四月より新体制で消防団活動が始まりました。  
昨年引き続きコロナウイルス感染防止のため、操法大会が中止になるなど、今年度も活動に制限がある中ではあります。が有事の出勤に備えて参ります。  
近年では地震や台風、大雨などの自然災害が多発しています。消防団では昨年より防災用品の整備には特に力を入れて行ってきました。

本部詰所に防災倉庫を設置し、保存水・保存食・仮設トイレ・水中ポンプ・防災無線などを配備させていただきました。これからも地域に貢献が出来るように活動をして参ります。

令和三年度

地区長名簿

(地区)

(氏名)

宮の前	北原 文雄
唐沢	前澤 正志
共和	古林 伸宏
下羽場	棚田 定興
中河原	増澤 郁夫
中羽場	棚田 善三
欠野	佐々木 豊
河原	湯沢 敏久
高岡	伊藤 芳三
清水	佐々木 倫芳
恒川	柳沢 忠文
市場通り	串原 和好
北市場	小林 政彦
上野	澤柳 友幸
上野新町	黒河内 良治
万才	篠田 孝志
原	長沼 豊
宮崎	吉川 文夫
大堤	吉村 義次

### 子ども桜ガイド 学習会と体験会

健全育成部

三月二十一日(日)、子ども桜ガイドの学習会と体験会を行いました。コロナ禍で昨年度、今年度と二年続けて桜まつりが中止となつて桜ガイドができない中、この活動は継続したいとの思いからです。

小学生四名、中学生二名が参加し、小林正明先生から桜についての解説や舞台桜、石塚桜のお話をお聞きしたり、座光寺の宝である舞台校舎や恒川官衙遺跡の学習をしたりした後、先輩の中学生から桜ガイドの手本を見せてもらいました。ガイドマニュアルを元に手振りなども含め、小学生のお手本となる素晴らしいガイドでした。小学生も、実際のユニフォームである桜ガイドの法被を着て練習を開始し、最初は照れながらのガイドでしたが、だんだんと大きな声でしっかりと案内ができるようになりました。早くお客様の前で桜ガイドをして子どもたちが活躍できる状況になることを、切に願っています。

### 座光寺一本桜 ウォーキング

座光寺の花「じだれ桜」を楽しむ地域探訪

四月三日(土)に、「座光寺一本桜ウォーキング」が開催されました。今回初めてとなるこの行事は、歴史に学び地域をたずねる会・二〇〇〇年浪漫の郷委員会・公民館健全育成部の共催で、座光寺の花として制定された「じだれ桜」や立派な一本桜を巡り座光寺の景色を楽しもうという趣旨で企画されました。当日は晴天となり、麻績のひろばでは、子ども桜ガイドによる説明も行われました。例年より早く開花して舞い散る桜の花びらの中、座光寺の桜を巡るすがすがしい運動となりました。

### 桜ガイドとウォーキング

座光寺小五年 棚田 紗世

三月二十一日、子ども桜ガイドの学習会に参加しました。昨年は、コロナで中止になってしまったので、今年でガイド歴三年目です。

桜ガイド学習会では、舞台桜・いせき・舞台校舎・竹田人形館・南本城・リニア・スマートインターなど座光寺の

み力を勉強しました。

今年もコロナの影きようで桜まつりは中止となってしまいました。座光寺一本桜ウォーキング」というイベントでガイドをしました。

一本桜ウォーキングでは、最初に舞台桜の前で、五年生三人でガイドをしました。体験会の時よりつまずかず、大きい声で言えました。少しきん張したけど、できるだけカードを見ずに地区のみなさんの方を向いて話すことができました。

そのあとは、いろいろな桜を見たり、古ふんなどを見て歩きました。久しぶりのイベントに参加できたので楽しかったです。

来年は、コロナが落ちついで



### 地域の桜を訪ねて

歴史に学び地域をたずねる会

田口 博人

昨年、座光寺の花がじだれ桜に制定され、また、地域の中には素晴らしい一本桜が点在しているのです、それらを見て歩き、座光寺を知り、座光寺の良さを感じてもらいたいと一本桜ウォーキングを行いました。

桜はほとんど散ってしまったていましたが、三十名弱の方が参加してくれ、地域を感じてもらった時間になったのではないのでしょうか。今後このような計画を公民館、二〇〇〇年浪漫の郷委員会と共に計画をしていきたいと思えます。

### センター職員の異動

四月より三名が着任しました。よろしくお願い致します。

#### 【転入】



センター長  
松村 和広



出納担当  
北澤 未来



保健師  
堀内美由貴

#### 【転出】

○センター長 堤 幹雄  
(生涯学習・スポーツ課へ)

○庶務・出納担当 木下 佳美  
(管理課へ)

○保健師 福沢 明子  
(保健課 がん検診担当へ)



### 令和二年度座光寺地域 自治会表彰

四月三十日に自治会表彰が行われ三名の方が受賞されました。

受賞された皆様には、長年にわたり地域の発展のためにご尽力いただき、ありがとうございます。これからもお力添えをよろしく願います。

#### 福田 富廣 様

座光寺地域自治会長として四年間、副自治会長として二年間務められました。

#### 塩澤 哲夫 様

座光寺公民館長として九年間務められました。

#### 松村 麻男 様

飯田市不法投棄パトロール員として十年間務められました。

#### 福田 富廣 様より

地域の皆様、関係者の皆様に助けられ、なんとか務めることができました。

基本構想の理念である「自ら考え自ら行動する」を実践し、未来ある子どもたちのために知恵を出し、汗をかいて

座光寺を作っていつて頂きたい。

#### 塩澤 哲夫 様より

地域の皆様に支えられ、九年間あつという間でした。

公民館委員の皆さんは、自発的にアイデアを出して活動され、自分たちの地域は自分達で作ることを体現してくださった。

未来ある子どもたちのために今をきちんと生きる事が大事だと思っています。力をあわせて頑張っていってほしいです。

#### 松村 麻男 様より

周りの皆様さんの協力により活動することができました。ありがとうございます。



▶受賞された、福田富廣様(中央)、塩澤哲夫様(右)、松村麻男様(左)  
(松村麻男様は当日欠席されたため後日撮影)

## 令和3年度 地域自治会予算

## 令和2年度 地域自治会決算

【収入の部】 (単位:円)

予算区分	金額	説明
会費	12,375,000	個人会費、法人会費
消防協力費	1,300,000	
補助金	9,269,400	市県からの各種補助金
負担金	285,000	会議参加者負担金、他
繰入金	0	基金から繰り入れ
繰越金	14,128,497	令和2年度繰越金
雑入	40,103	利子、祝儀等
合計	37,398,000	

【支出の部】 (単位:円)

予算区分	金額	説明
報酬	1,000,000	自治委員報酬
諸手当	1,745,000	各種委員手当
賃金	1,120,000	事務補助
報償費	511,000	地区役員報酬
旅費	3,000,000	地域外会議参加費費用弁償、研修旅費、他
交際費	350,000	祝儀、香典等
需用費	1,170,000	消耗品、会議費、他
役員費	493,000	保険料、手数料、他
使用料・賃借料	100,000	借地料他
原材料	50,000	生コンほか
地域振興費	10,477,000	ふるさと高陵会、他
各委員会費	5,896,000	環境衛生、生活安全、健康福祉、公民館
施設整備、管理費	1,800,000	防災倉庫、麻績会館、他
備品購入費	350,000	事務機器等
負担金、助成金及び交付金	4,140,000	自主防災会、各区連絡会、消防団、他
積立金	1,520,000	公共事業基金、バザー売上金積立
予備費	3,676,000	
合計	37,398,000	

【収入の部】 (単位:円)

予算区分	金額	説明
会費	16,588,890	個人会費、法人会費
消防協力費	1,312,000	
補助金	9,478,565	市県からの各種補助金
負担金	123,000	会議参加者負担金
繰入金	0	
繰越金	9,685,522	令和元年度繰越金
雑入	232,007	桜クリアファイル、信金寄附金、他
合計	37,419,984	

【支出の部】 (単位:円)

予算区分	金額	説明
報酬	990,000	自治委員報酬
諸手当	1,718,263	各種委員手当
賃金	578,001	事務補助賃金・庭木手入れ
報償費	478,260	地区役員報酬
旅費	178,180	地域外会議参加費費用弁償、研修旅費、他
交際費	69,000	祝儀、香典等
需用費	859,960	消耗品、会議費、他
役員費	422,172	保険料、手数料、他
使用料・賃借料	5,500	貸金庫使用料
原材料	0	
地域振興費	5,770,433	麻績のお宝体験、他
各委員会費	7,681,000	環境衛生、生活安全、健康福祉、公民館
施設整備、管理費	1,105,718	麻績会館、防災倉庫、他
備品購入費	31,900	事務機器等
負担金、助成金及び交付金	3,403,100	自主防災会、各区連絡会、消防団、他
積立金	0	公共事業基金、バザー売上金積立
予備費	0	
合計	23,291,487	

座光寺の自然シリーズ ②④

# 大堤のキスゲ

「ため池」はかつて

座光寺にいくつもありましたが、今は少なくなっています。土曾川沿いの三つの池は総て無くなり、南大島川沿いには美女池など三つが今も残っています。大堤は大きなため池で二つの川の間

にあつて、西の沢（南本城西）沿いの水田を潤してきました。この管理組合が無くなるうとしていくと聞きました。ため池は座光寺のような傾斜地では稲作に欠かせないもの



キスゲ：花は7～8月、高さ約1.3m、ニッコウキスゲに似ているが、よりスリムで上品。美智子上皇后様が軽井沢で愛で、皇居に種を持ち帰ったとか。

田んぼの土手と共にため池の土手は日本の里の土手の姿を良く見ることができるところです。ところが高度経済成長長期などの土地改良事業で、田んぼの区画整理が進み、土手も改変。このとき土手を支えた植物にも変化が見られ、それが新しい水田の土手と、昔からあるため池の土手植生の違いに



ワレモコウ：高さ約1.5m。秋の七草の一つ。8～9月、地味な花だが美しい。

でしたが、一貫水路などが必要なくなつたのでしよう。この様は「井水」と共に稲作と地域社会の変遷の象徴のように思います。

## ため池の土手植生

出ている。ため池は改良事業で手がつかなくなつたので、かつての田んぼの土手の姿や植生が残っているのです。

## キスゲ

大堤の土手にはキスゲが咲きます。ユウスゲとも言い、

夕方咲いて翌朝にはしぼみみす。レモン色でユリに似てなかなか美しいものです。この他ワレモコウ・クララ・ツリガネニンジン・クサボケなど



クララ：高さ約1m。初夏に淡黄色の花が咲く。強毒をもち、口にすると「眼がクラクラする」という。昔は駆虫薬に使われた。絶滅危惧種オオルリシジミの食草だ。



ツリガネニンジン：初秋に釣鐘型の花をつける。若葉はトトキと言って山菜として食した。

## これから

大堤は田んぼの水の供給の他、防火用水の機能がありますから直ぐに無くなるわけではありません。ただ土手植生・キスゲなどは絶対的な希少植物ではありません。特に稲作や社会の変遷とともに変化する可能性はあります。

（伊那谷自然友の会 小林正明）

## 編集後記

コロナ禍で迎えた二回目の大型連休。遠出を自粛し、今年もステイホームすることにした。これだけ長く外出できないと、家での遊びもマンネリ化してくる。

そこで、子どもたちと楽しく遊ぶためにカードゲームを購入。我が家で盛り上がった順に勝手にランキングしてみた。第三位、カードの絵に勝手に名前をつける想像力・記憶力ゲーム。第二位、お題の一言を声と表情だけで表現し、周りのプレイヤーは、どんな感情で発せられた一言かを当てるゲーム。第一位、おやじギャグのカルタ。説明はいらぬシンプルに楽しいカルタ。最近では、数多くの新しい視点で作られたカードゲームが売られています。顔を合わせたコミュニケーションとして、カードゲームはいかがでしょうか。

（広報原田）

